
   

 
 
 
 
  
 
 
 

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE 
 
 

ATA DA 9ª PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CES/RS 

 
 
No vigésimo terceiro dia do mês de junho de 2022, às 13:30 o pleno do Conselho Estadual 1 

de Saúde do Rio Grande do Sul, reunido em formato híbrido por meio da plataforma “Zoom” 2 

e transmitido ao vivo no seguinte endereço eletrônico: 3 

https://www.facebook.com/ConselhoEstadualdeSaudeRs/videos/522987292571099, discutiu os 4 

seguintes pontos de pauta: 1. Assuntos Gerais; 2. Ata, Informes e Expedientes; 3. 5 

Resolução nº 07/2022 – Assistência Farmacêutica; 4. Minuta de Resolução nº 02/2022 6 

– Situação da Tuberculose no RS devida a Pandemia, recursos e investimentos; 5. 7 

Minuta de Resolução nº 08/2022 - RAMI 6. Relato das Comissões; 7. Assuntos gerais. 8 

Estiveram presentes neste nono encontro ordinário: Titulares: Claudio Augustin (CUT/RS), 9 

Ana Maria Valls (AGAPAN), Luciana Alavarez de Oliveira (CORSAN), Carolina Gyenes 10 

(SEPLAG), Rodrigo Cáprio Leite de Castro (UFRGS), Leila Ghizzoni (EMATER), Paulo 11 

Antônio da C. Casa Nova (CRMV/RS), Alfredo Elenar Rodrigues Gonçalves (CUT/RS), 12 

Vitorio Alexandre Passero (CNBB), Cynthia Goulart Molina Bastos (SES/RS), Terezinha 13 

Valduga Cardoso (SES/RS), André Emílio Lagemann (FED STAS CASAS), Alcides 14 

Pozzobon (FEHOSUL), Lani Brito Fagundes (CRESS), Helena C Ransolin (SINDIFARS), 15 

Elpídio Jaques de Borba (CGTB), Lotário Schlindwein (CGTB), Vitorio Alexandre Passero 16 

(CNBB), Karina Hamada Iamasaqui Zuge (FCD), Milton Domingues Brasil (FETAG), Itamar 17 

Silva dos Santos (FETAPERGS), Larissa Dall’Agnol (FGSM), João de Deus Pawlak 18 

(FRACAB), João Custódio Iturbide (FRACAB), Carlos Duarte (GAPA). Suplentes: Bruno 19 

Leonardo Naundorf Santos (SES/RS), Luciana Marques Mesko (SIMERS), Irene Porto 20 

Prazeres (SINDIFARS), Jaime Braz Bianchin Ziegler (CGTB), Paula Rosana Fortunato 21 

(FETAG), Giovane Zortea (FETAG), Carolina Brandt Gualdi (SINDSEPE). Elpído Jaques de 22 

Borba (CGTB) inicia a 9ª Plenária Ordinária do CES/RS abrindo as inscrições para assuntos 23 

gerais. O presidente do CES/RS, Claudio Augustin (CUT/RS) falou sobre o cargo de 24 

coordenador de plenárias, que faz a mediação entre conselhos municipais, estaduais e 25 

nacional. Também falou sobre como deve ser realizada a eleição para um novo 26 

https://www.facebook.com/ConselhoEstadualdeSaudeRs/videos/522987292571099


coordenador. Itamar Silva dos Santos (FETAPERGS) complementou sobre o assunto. 27 

Claudio também relatou sobre as plenárias da Frente Parlamentar em Defesa das Vítimas 28 

da COVID-19 e pediu o engajamento dos(as) conselheiros(as). Em seguida, foi realizada a 29 

votação da ata da 4ª Plenária Ordinária. Honório Marques de Lima (CES/RS) avisou que 30 

as correções enviadas foram realizadas. A ata foi votada e aprovada com 18 votos a favor, 31 

05 votos de abstenção e nenhum voto contrário. Após a votação, Elpídio informou 32 

substituição na representação do Ministério da Saúde, Maria Cecília Moutinho Camargo 33 

como nova conselheira titular e Jones de Carvalho, como novo suplente. Na entidade 34 

FETAG, Maribel Costa Moreira e Paula Rosana Fortunato são as conselheiras titulares e 35 

Milton Domingues Brasil e Giovane Zortea são os suplentes. A CTB indicou Maria Inês 36 

Rodrigues dos Santos como nova conselheira titular e Elder como suplente. Péricles 37 

Stehmann Nunes informou sobre a alteração na pauta desta plenária e sobre R$ 21,4 38 

milhões que serão destinados à UBSs do estado para materiais de saúde bucal, através da 39 

Fase 4 do Programa Avançar. Claudio Augustin (CUT/RS) complementou falando mais 40 

sobre a pauta dos concursos públicos. Então, Elisa Müller, estagiária do CES/RS, realizou 41 

a leitura da Minuta de Recomendação nº 03/2022, que trata sobre o Retorno das Medidas 42 

Preventivas ao Covid. Ana Maria Valls (AGAPAN) sugeriu alteração no texto do documento 43 

como contribuição. A recomendação foi votada e aprovada com ** votos a favor, ** votos de 44 

abstenção e ** votos contrários. Ato contínuo, Elpídio dá início ao seguinte ponto de pauta, 45 

que trata sobre a Política Estadual de Assistência Farmacêutica no estado. Roberto 46 

Eduardo Schneiders (SES/RS) realizou uma apresentação de slides que detalha o processo 47 

de construção destas políticas (31m). Roberto também falou sobre o trabalho em conjunto 48 

com a Comissão de Assistência Farmacêutica do CES/RS. A coordenadora desta 49 

comissão, Irene Porto Prazeres (SINDIFARS), iniciou sua fala exaltando a importância 50 

desta pauta e do documento estarem sendo debatidos em plenária. Irene também falou 51 

sobre a construção destas políticas públicas. Por fim, a conselheira falou sobre adequações 52 

a serem feitas para o documento final, mas parabenizou a equipe da SES/RS responsável 53 

pelo trabalho. Em seguida, Ana Maria Valls (AGAPAN) perguntou se outras práticas 54 

terapêuticas estão inclusas no planejamento da SES/RS para serem inclusas, pois a 55 

mesma entende que estas “precisam estar dentro de uma política estadual de assistência 56 

farmacêutica.” Carolina Brandt Gualdi (SINDSEPE) apenas parabeniza o trabalho 57 

apresentado. Itamar Silva dos Santos (FETAPERGS) inicia sua fala também parabenizando 58 

o trabalho realizado, mas comentou como gostaria de ver inclusa nesta política 59 

farmacêutica, as questões inerentes a medicação alternativa. Karina Hamada Iamasaqui 60 

Zuge (FCD), falou sobre a importância destas políticas e contou mais detalhes sobre todo 61 

o processo junto à secretaria. Roberto Eduardo Schneiders (SES/RS) respondeu às 62 

dúvidas dos(as) conselheiros(as) e também falou mais sobre projetos relacionados da 63 



secretaria. Irene Porto Prazeres (SINDIFARS) falou sobre a assistência farmacêutica e a 64 

segurança dos medicamentos no Rio Grande do Sul. João de Deus Pawlak (FRACAB) 65 

também falou sobre a falsificação de remédios no estado e parabenizou os farmacêuticos. 66 

Após a fala dos(as) conselheiros(as), Elpídio anuncia votação da Política Estadual de 67 

Assistência Farmacêutica, a qual, foi aprovada com ** votos a favor, ** votos contrários e ** 68 

votos de abstenção. Então, Elpídio de Borba dá início aos relatos de comissões 69 

(01h45m15s). Maria da Conceição de Abreu (FGSM) relatou denuncia recebida sobre obra 70 

no Hospital Psiquiátrico São Pedro, que está “devastando” um grande espaço. A 71 

conselheira Ana Valls sugeriu que a SES/RS, presente na reunião, responda a questão. 72 

João de Deus Pawlak (FRACAB) falou sobre a possibilidade da Comissão de Fiscalização 73 

Permanente do CES/RS visitar este hospital. Em seguida, Carolina Brandt Gualdi 74 

(SINDSEPE) relatou sobre a Comissão de Atenção Básica, que está lidando com a Rede 75 

de  Atenção Materno Infantil e as novas orientações do Ministério da Saúde nas situações 76 

de abortamento. Carolina também falou sobre seminário que será realizado no dia 29/06 77 

para tratar das situações de abortamento e convidou a todos. Carolina relatou também 78 

sobre a Comissão de Vigilância em Saúde, que está pautando o agrotóxico “Cielo”, que é 79 

o mais utilizado nas campanhas de combate ao Aedes aegypti. Ana Maria Valls (AGAPAN) 80 

relatou sobre a Comissão Permanente de Fiscalização, que está analisando o RDQA e 81 

trabalhando a questão dos Hospitais próprios do Estado. Alfredo Elenar Gonçalves 82 

(CUT/RS) relatou sobre reunião da Comissão Intersetorial de Saúde do(a) Trabalhador(a) 83 

– CIST com o CEREST de Pelotas e lembrou de reunião que acontecerá da CIST estadual 84 

com participação do coordenador da CIST nacional. Claudio Augustin (CUT/RS) também 85 

comentou sobre a questão dos CERESTs do estado. Itamar Silva dos Santos 86 

(FETAPERGS) relatou sobre viagem à Brasília e falou sobre as Práticas Integrativas e 87 

Complementares no SUS. João de Deus Pawlak (FRACAB) relatou sobre caso de uma 88 

criança com paralisia cerebral e não está tendo o tratamento adequado por parte do 89 

governo e aproveitou para falar sobre saúde infantil. Itamar ainda falou sobre a terceirização 90 

de serviços de saúde e o enfraquecimento da Rede de Atenção Materno Infantil. Claudio 91 

sugeriu um seminário para tratar o tema. João de Deus finalizou se propondo a participar 92 

mais das comissões e grupos de trabalho do CES/RS. Ao final foi esclarecido aos 93 

conselheiros que ao lerem as atas encontrarão “hiperlinks”, em azul, e clicando nos 94 

mesmos poderão acessar a transmissão na íntegra da plenária, que é realizada via 95 

Facebook. Nada mais havendo a tratar, eu, Rafael Brum, lavrei a presente ata que, após 96 

leitura e aprovação, será assinada pela presidente em exercício do Conselho Estadual de 97 

Saúde. Porto Alegre, 23 de junho de 2022. 98 
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             Inara Beatriz Amaral Ruas 

Vice-Presidente do CES/RS 

                                                                
 


